

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Mahón, lunes 29 Agosto de 1898.

5189

SECCIÓN DE NOTICIAS

¡Que hable por señas!

Para ser ministerial del señor Sagasta se necesita haber nacido con aptitudes especiales. Rues no titula «El Correo» de ayer su primer artículo con este epígrafe: *Inercia de la opinión*. ¿Qué habrá de hacer la opinión si le están prohibidos los medios de manifestarse, y cuando antes se manifestó nadie la hizo caso? Suspensas las garantías, no existe el derecho de reunión; no se puede practicar la libertad de imprenta. ¿Será cosa de que cada ciudadano escriba al Sr. Sagasta una epístola particular dando a conocer al excelentísimo señor su pensamiento sobre la cosa pública? Porque otro medio no vemos que quede al alcance de la gran masa social.

Ignoramos como se debe de tener el espíritu para decir estas cosas. Todavía los sagastinos van á echar al país la culpa de todas las imprevisiones, de toda la falta de alcances, de toda la debilidad, de todo el abandono y de toda la desidia del presidente del Consejo de ministros. ¿Es lo único que nos queda por ver!

¿Como se ha de levantar el ánimo nacional cuando están los destinos de la patria en tales manos?

Ahora mismo, en los momentos en que excitados los yankees por la fácil y barata victoria de Manila habian ya de quedarse con aquel Archipiélago, ¿dónde se nota en las esferas de nuestro gobierno el menor rasgo de energía? ¿Quién del ministerio ha comunicado á nadie propósito alguno que deje conocer la resolución de que los ejércitos de Cuba y Puerto Rico no evacuarán aquellas islas mientras no se adquiriera la certidumbre de que no se dará por Mac-Kinley á la rendición de Manila más alcance que el que en sí tiene? ¿Desde qué altura del poder público sale una voz de alen-

to, que resonando en los oídos del pueblo español le diga que ni su situación es tan desesperada, ni tan desdichada, cual se anuncia, su porvenir?

En los momentos supremos de la batalla salen del corazón del general las corrientes que electrizan á los soldados y á veces les hacen trocar en triunfo la derrota. Del alma del gobierno deben salir en circunstancias análogas las notas vigorosas que devuelvan á la nación su pristina energía.

Pero ¡si en las alturas superiores del poder público es donde existe la mayor debilidad! Si el más vencido aquí es el gobierno!

Y todavía se dice, por los órganos oficiosos de este: «Desgraciadamente en España, no vemos en el actual momento que la opinión indique al gobierno lo que debe hacerse sobre Filipinas y demás problemas pendientes.»

Pero ¿eso tiene que decirlo la opinión? Entonces ese gobierno está de sobra. ¡Y la opinión va á decirlo amordazada, sin prensa libre, sin tribuna parlamentaria y á merced de la arbitrariedad! Esto ya es el delirio ó, mejor dicho, la chochez de los viejos comunicada á una situación y un partido.

El gobierno español puede decir al de los Estados Unidos: «¿Dónde se ha visto que la toma de la capital de un territorio suponga la conquista de todo este? Los ingleses tomaron á Manila en 1762, y no por ello pensaron en haber conquistado Filipinas. Entró Napoleón en Viena y no consideró el Austria como conquistada, entró en Berlín y dejó, aunque mutilado, subsistente el reino de Prusia. ¿Qué singular teoría es esa del nuevo género de conquista que los norteamericanos intentan establecer? Mientras que esto no se aclare, España no retirará un solo hombre de Puerto Rico ni de Cuba, y todo el mundo sabrá que los Estados Unidos son los únicos culpables de la continuación de la guerra.»

¿De qué manera quiere el Sr. Sagasta que le diga esto la opinión pública? Levante la suspensión de garantías, deje su libertad á la prensa periódica, consienta *meetings* y manifestaciones y la opinión hablará.

Nada de eso hará, de seguro, su excelencia. Le va mejor con las circunstancias en que al país y á todos nos ha colocado. Lo único que le preocupa es ver sobre quién descarga el fardo de sus culpas pesadísimas.

Y en tanto, si el pueblo español quiere hablar, ¡que hable por señas!

(«El Imparcial.»)

Ultimos Telegramas

Noticias varias

Madrid 26, 9'25 m.

Ha salido de Santiago de Cuba el vapor «Satrústegui» conduciendo á bordo á 2.000 repatriados, entre ellos 161 enfermos.

A bordo de dicho buque regresa el general Linares.

El almirante Sampson saldrá para la Habana el día 2 de Septiembre próximo. Los demás comisionados lo verificarán el día 5.

Todos los periódicos yankees protestan de la conducta de los insurrectos.

Dicen también que muchos de los soldados españoles de Manila lloraban al entregar sus armas.

Noticias de Hong-Kong

Madrid 26, 9'30 m.

Los detalles recibidos de Hong Kong respecto al bombardeo de Manila, dicen, que después que los yankees rompieron la línea de las defensas españolas, se izó la bandera blanca.

Al entrar el enemigo en la ciudad y al izar la bandera norteamericana en el Ayuntamiento, el general Jáudenes rompió á llorar.

Una carta

Madrid 26, 9'35 m.

«El Liberal» publica una carta del comandante de marina señor Concas, fechada á bordo del vapor hospital «Solace», el día 8 de Junio último.

Dice que reciben un trato fraternal por parte de los médicos y oficiales yankees y acompaña una relación de los heridos existentes á bordo del «Solace», cuyo estado entonces era satisfactorio.

Madrid 26, 2'10 t.

El Sr. Sagasta ha dicho que el general Jáudenes telegrafía varios detalles sin interés relativos á la situación de Manila.

No es exacto que los ministros tra-

tarán de trasladar á las Visayas la guarnición que capituló en Manila.

Este traslado hubiese tenido que hacerse de acuerdo con los yankees.

Suscripción patriótica

Madrid 26, 5'10 t.

El Sr. Sagasta ha recibido un telegrama de Buenos Aires en que se le anuncia que la colonia española de la República Argentina, ha depositado en la casa Krasser de París, doscientos mil francos destinados á la suscripción nacional.

Nombramiento de delegados

Madrid 26, 4'10 t.

Washington.—Mr. Mac-Kinley continúa las conferencias con los persunajes políticos, para designar á los delegados que deben formar parte de la Comisión de París.

Los nombres publicados no son definitivos.

El general Shafter ha salido de Santiago con dirección á los Estados Unidos.

Pidiendo informes.—Consejo de generales.—Otras noticias

Madrid 26, 8'25 n.

Nueva York.—La junta insurrecta ha pedido al cabecilla Calixto García, que envíe un delegado especial para que informe acerca del conflicto, de los insurrectos con los yankees y españoles.

Mr. Mac-Kinley acordó que se forme un consejo de generales yankees en Santiago de Cuba.

Se ignora si en las negociaciones de París se empleará el lenguaje francés ó inglés.

El almirante Sampson, es esperado en la Habana el día 2 de Septiembre próximo.

Mr. Mac-Kinley ha ordenado al general Miles, que licencie á todas las tropas que le sean innecesarias en Puerto Rico.

La prensa portuguesa, dice, que durante la guerra entre España y los Estados Unidos se negoció la venta á Inglaterra de las colonias portuguesas.

Creencias de Estrada Palma

Madrid 26, 10 n.

París.—El señor Estrada Palma cree que los insurrectos cesarán las hostilidades, cuando les conste que España consiente en la evacuación de la isla.

Pide se envíen provisiones y vestidos á los insurrectos.

Dice que una vez evacuada la isla, quedarán 120.000 españoles y otros tantos cubanos.

A aquéllos, dice, debiera de prohibirse el voto sino renuncian la nacionalidad.

Dos noticias

Madrid 26, 10'50 n.

Indicase para ocupar los cargos de presidentes de las comisiones del Senado y del Congreso á los Sres. Navarro Rodrigo ó Gullón para la primera y á Moret ó Sagasta para la segunda.

La censura ha prohibido al He-

raldo» publicar el acta preliminar de la capitulación de Santiago y algunos otros documentos interesantes.

Noticias diversas

Madrid 26, 10'50 n.

Telegrafian de Hong-Kong que el mantenimiento de los americanos con las tarifas proteccionistas de Manila preocupa el comercio inglés.

Los negociantes de Hong-Kong han pedido que se modifiquen dichas tarifas.

Nueva York.—Telegrafian de Santiago que el gobernador yankee prepara la apertura de escuelas primarias donde puedan asistir 4.000 alumnos.

Paris.—La mayoría de la comisión yankee se opone á la anexión de Filipinas.

De Manila

Madrid 26, 10'55 n.

El Sr. Romero Girón ha recibido un telegrama de Manila que dice: «Todos los funcionarios y sus familias residentes en Manila están sanos».

Los de las provincias sin comunicación.

El general Correa ha recibido un telegrama de Jádenes consignando las bajas de los combates que precedieron á la capitulación.

Los jefes y oficiales se lea señala nominalmente.

La partida de Castellón

Madrid 27 á la 1'45 m.

Se insiste en asegurar, que de los siete individuos que componían la partida que se levantó en Castellón, cuatro de ellos se han internado en Francia, dos sucumbieron en uno de los encuentros tenidos con la guardia civil, ignorándose el paradero del séptimo.

Noticias diversas

Madrid 27, 2'45 m.

Ha sido comentada la baja que ha experimentado la bolsa.

Los ministeriales desmienten que el Gobierno piense aplazar el pago del próximo cupon.

Paris.—La prensa rusa, ocupándose del viaje del general Augusti á bordo del vapor alemán y de otros hechos análogos, aconseja á los Estados Unidos que se contenten con la posesión de las Antillas y desistan de suscitar ninguna cuestión sobre soberanía de Filipinas, pues de lo contrario provocaría graves conflictos internacionales.

De «La Almudaina»:

Palma 27

A bordo del vapor «Cataluña» se han embarcado para Alicante, desde donde se dirigirán á Leganés (Madrid) las fuerzas del batallón de Vad-Rás, que tantas simpatías se había conquistado durante su corta permanencia en Palma.

La despedida que le ha tributado el público no ha desmerecido en nada de las muestras de simpatía que demostró á las demás fuerzas, pues si bien la concurrencia que ha asistido al muelle no ha sido tan numerosa como en las otras ocasiones, debido á la hora intempestiva del embarque, se ha mostrado en cambio más cariñosa, viniendo á ser una prueba más del efecto que se le tenía, por haber permanecido siempre en la capital.

Entre el elemento oficial figuraba el Exmo. señor Capitán general, el general Gobernador civil señor Guzmán, y un gran número de jefes y

oficiales de las distintas armas que guarnecen esta plaza.

A las nueve en punto se ha puesto en marcha el espresado buque, en medio del clamoreo del público y de los acordes de la banda de dicho batallón, que tantos aplausos se ha conquistado.

Les deseamos á todos un feliz viaje.

Dicho batallón recogerá en Ibiza, las fuerzas que hay destacadas en aquella isla compuestas de 343 individuos de tropa, al mando de un comandante.

A las nueve de la mañana de hoy ha salido de este puerto con rumbo al de Ibiza y Alicante el vapor «Cataluña»; llevándose la correspondencia, numerosos pasaje y carga.

Entre los pasajeros embarcados figuraba D.ª María Roca esposa de don Fernando de Lasera, Director de la sucursal del Banco de España en Almería.

Les deseamos un feliz viaje.

Noticias militares

Se ha dispuesto la devolución al Parque Sanitario y Laboratorio Central, del material, medicamentos y utensilio de farmacia remitido á las Baleares, Canarias y Ceuta, para las necesidades de la campaña.

Id. la reducción á 90 camas en el Hospital Militar de esta Plaza.

Por R. O. fecha 20 del mes actual, se anuncia la provisión de 57 plazas de individuos de tropa, en el Colegio preparatorio militar de Trujillo, ó sean 26 de infantería, 8 de caballería, 6 de artillería, 2 de ingenieros, 7 de Guardia Civil, 5 de carabineros, 1 de Sanidad militar, 1 de administración militar y 1 de la Brigada Topográfica de Estado Mayor.

Ha sido aprobado el 2.º tomo del reglamento de tiro para infantería, y por el Depósito de la Guerra se hará la impresión de 8.000 ejemplares al precio que se acuerde.

Hasta el 22 de Septiembre próximo, pueden solicitar los capitanes de artillería, una plaza de geodesta cursio que existe vacante en el Instituto Geográfico y Estadístico.

Se han dictado reglas para la contabilidad interior de los cuerpos que regresan de Ultramar, ya para incorporarse á otros de la Península, ó ya para ser disueltos.

Ha sido nombrado Vocal de la Comisión de Técnica, el general de división D. Francisco Llofo y Pérez.

Id. Comandante general de la segunda división del segundo Cuerpo de ejército, y Gobernador militar de la provincia de Granada, el general de división, D. Luis Prats Brandagen.

Ha sido destinado al regimiento infantería de León n.º 38 el capitán D. Alejandro Billón Sanjuán, que sirve en el de Guipúzcoa.

Id. al de Reserva de Baleares n.º 1, los capitanes del regimiento de Vad-Rás n.º 50, D. Antonio Tugores Malla y D. Francisco Ribot Pellicer.

Id. al de Guadalajara n.º 20, el segundo teniente del Regional de Baleares n.º 2, D. Ventura García Torneil.

Id. al de Vad-Rás n.º 50, el segundo teniente del Regional de Baleares n.º 1, D. Emilio Simonet Villalonga.

Id. al Regional de Baleares n.º 1, el segundo teniente del regimiento de Vad-Rás, D. Antonio Roselló Valle.

Id. al regimiento Reserva de Baleares n.º 2, el capitán ascendido, D. Miguel Pons Borrás.

Se han incorporado á esta plaza el capellán electo de la Fortaleza de Isabel II, D. Mariano Pascador, y el primer teniente del regimiento infantería Regional de Baleares n.º 2, don Juan Planells Tur.

MAHÓN

MISERIAS Y VERGUENZAS

¿Qué le hemos de hacer! Mientras allende los mares por ordenes incalificables se realiza esa humillación de rendir nuestros soldados sus armas, sudando la ira arrancada por el empuje de la vergüenza, mientras sin gloria ni honor verificase esa evacuación, ese despojo de las colonias sin razón ni derecho, mientras allá en Santiago de Cuba embarcan para la península mártires de la disciplina, moribundos que han vertido mucha sangre en defensa de la integridad de la patria y mueren á tuople en la travesía y en los hospitales de la Coruña, víctimas de acerbos sufrimientos y de esa fiebre traidora; la sociedad española, holgazana ante su bolsillo rapado á la casualidad de la suerte y de la vista gorda, en el más censurable desorden moral, sin impresión de la situación que le espera; bulle revoltosa, festeja con delirio los disantos y sus verbenas, y por cualquier urdimbre, medio ú agente, se solaza á impulso de espíritu desbordado por un fausto haigüeno; gusto de la vida humana que hasta Menorca llega y ulcera el patriotismo.

¡Oh sociedad española que palpitando únicamente del pensamiento lubrico y voluptuoso, estás inerte á las desdichas de la patria, y pides bailes, regocijos, y hasta música en los paseos, como ánciate para hacer más grata y placentera la vida! Que ríes y miras por encima del hombro con orgullo, vanidad y capricho á los que, aun de la misma humilde ó mejor cuna, no viven en orgías y en abominables y fastuosas ostentaciones, con cuyo proceder é indiferentismo escupes á esa masa obrera sin jornal, á esos desgraciados hijos del pueblo traspillados de miseria que á centenares pasean por las calles en colectividad mendigando de puerta en puerta una limosna.

¡Oh desventuras de la patria, horribles penurias, angustias tremendas y espantosos desastres, que se aproximan en resultado de la inercia que corroe á esta generación arras-

trada por la corriente cenajosa del jolgorio!

¡Oh sociedad que gozas, sin respetar las críticas aficciones de estas grandiosas angustias, desgracias, amargas y vergüenzas!... Sigue, sin apenarte el ánimo ni corregirte de cuanto la prensa periódica ponga de relieve que, á esa podredumbre que mina el espíritu público, que hie-la la sangre y eclipsa el coraje y los humanitarios sentimientos de nuestros antepasados, la Providencia, y el pueblo velan acechando el momento del reproche del ultraje y del disgusto.

Otro de nuestros paisanos que, con interés digno de todo encomio, ha trabajado asiduamente con el objeto de encontrar nuevos mercados para la colocación del producto principal de nuestra industria, ha sido D. Pablo Fernández y Joel, Agente de Aduanas de esta población.

Desde el año 1889, aprovechándose de las relaciones comerciales que tiene con los principales agentes consulares y comerciales de todo el mundo, viene acumulando datos, que ha facilitado constantemente á los fabricantes de calzado; adquiriendo informes de las clases que mayor uso tienen en distintas partes del mundo; remitiendo muestrarios; recibiendo nota de gastos de introducción de dicho artículo en las naciones europeas y americanas, que mayores probabilidades de éxito presentaban; y hasta llegando á conseguir que la Compañía Transatlántica le ofreciera todo su apoyo para hacer llegar á remotos países el producto de nuestra industria.

Hemos visto unos estados impresos por el formulados, de distintas procedencias que contienen datos curiosísimos y que demuestran el enorme trabajo, la firme constancia y el noble empeño de poder proporcionar á los industriales de esta vista nuevos centros de expendición de calzado; pero hasta aquí todos sus esfuerzos se han estrellado contra la falta de iniciativas y espíritu poco comercial de los propios fabricantes y al propio tiempo, como dicen muy bien los informes consulares que posee de Montevideo, Buenos Aires y demás repúblicas sud-americanas, por la falta de buenos tratados comerciales que España se ha cuidado muy poco de estipular con dichas naciones de origen español, de costumbres españolas, y por lo tanto propicias, más que ninguna otra nación, á ser el centro de consumo de muchos de los principales artículos de producción española.

En cuanto al archipiélago Filipino fue objeto de su principal estudio, llegando á convenerse que, hoy por hoy, mientras no cambien los costumbres de aquellos isleños, es imposible conseguir en ellas una verdadera plaza de exportación de calzado, pues el chileno tiene acaparado aquel mercado con su calzado ligero y de poco precio.

En Francia podría colocarse no hay duda gran cantidad de calzado, pero el negocio resultaría siempre pequeño atendidos los enormes gastos de introducción hoy día en vigor.

De todos los mercados el que presenta más probabilidades de buen éxito, es sin disputa alguna el mercado inglés, pues sabido es que los 1016 K. solo pagan de derechos totales de introducción y transporte 20

pesetas. Lo que hace falta es saberlo explotar, y eso es precisamente lo que toca hacer al industrial, y estamos seguros de que si cualquiera de nuestros fabricantes, valiéndose de los trabajos realizados por el señor Fernandez en el sentido mencionado, escucharan sus consejos y se aprovecharan de las múltiples relaciones que dicho señor tiene en Inglaterra, con algún trabajo, mucha inteligencia y no poca constancia, conseguirían al fin realizar lo que tanta falta hace a nuestra industria cual es encontrar donde colocar el calzado.

Hoy los sentimientos humanitarios de los mahoneses se han patentizado bien en obsequio al trabajador; pero esto no es suficiente. No se puede abusar de la caridad y ya que se consiguió evitar el hambre, trabájese para conseguir evitar la holganza y procurar medios para que el pobre trabajador gane honradamente su jornal con entera libertad de acción.

Esta debe ser la misión de todos nosotros, y por lo tanto dignos son de alabanza los trabajos realizados por los señores Carreras y Fernandez a quienes, suplicamos, no desmayen en su empresa y de común acuerdo con los industriales prosigan sus pesquisas, que como dice muy bien aquel refrán, quien no llora no mama, quien no busca no encuentra.

He aquí el Bando de la autoridad superior militar del distrito, publicado en Palma el 26 del mes actual:

D. ROSENDO MOIÑO Y MENDOZA, teniente general de los ejércitos nacionales y Capitán general de las Islas Baleares.

HAGO SABER: Que en virtud de lo mandado en el Real Decreto de 23 de los corrientes se levanta en estas islas, mientras dure el período electoral para la renovación de la mitad de los diputados que componen esta Diputación provincial, la suspensión de la garantía establecida en el párrafo segundo (*) del artículo 13 de la Constitución de la Monarquía; entendiéndose modificado en este punto el Real decreto de 14 de julio último. Lo que se hace público para conocimiento de todos y efectos oportunos.

(*) Consiste en la facultad de reunirse pacíficamente.

Al rayar el alba en el día de ayer, fondeó en nuestro puerto el vapor correo «Menorquín» procedente de la capital de la provincia, con la correspondencia, pasaje y carga. Al ser las ocho de la mañana, listo de la descarga, con la correspondencia a bordo y embarcadas la 1.ª y 2.ª compañía del Batallón de León, zarpó para Alcudia y Barcelona. A despedir a las dos compañías citadas, bajaron los generales Avellán y Serrano, comisiones de Gefes y oficiales de esta guarnición y resto del batallón que marchaba. Como el jueves último la música del Regional amenizó el acto con alegres tocatas.

A las dos de la tarde hora fijada de antemano, se hallaban embarcadas en el vapor «Ciudad de Mahón», el resto del Batallón de León con la plana mayor y música, juntamente con el general Sanchez Avellán.

Como por la mañana bajaron al vapor a despedirlos, el Exmo. Sr. Gobernador militar de esta plaza, y co-

misiones de Gefes y oficiales francos de servicio, así como las autoridades. Puesto en franquía el buque y próximo a emprender la marcha, empezó a correr el rumor de que se había notado una pequeña avería en la máquina, lo cual vino a comprobarse después.

Arreglada que fué aquella emprendió el vapor su interrumpida marcha, pero antes de salir del puerto tuvo que volver a su fondeadero al notar algo anormal en el eje de la hélice.

Puesta la plancha, desembarcaron las fuerzas volviendo a sus alojamientos, donde siguen a la hora que escribimos estas líneas.

Sobre las diez de esta mañana ha vuelto a quedar arreglada la avería, por cuanto el vapor ha salido hasta fuera del puerto para probar la máquina, que al parecer ha funcionado perfectamente.

Si bien se cree saldrá el vapor esta tarde, no nos atrevemos a asegurarlo, por cuanto reina un fresquecito N. que hace que el mar esté algo picada.

El Director de nuestro querido colega «Las Dominicales del Libre Pensamiento», D. Fernando Lozano (Demófilo), que como saben nuestros lectores ingresó no hace mucho en la cárcel-modelo, fué puesto en libertad cinco días después de su ingreso en la misma, de lo que nos alegramos infinitamente.

Bastante concurrido vióse en la tarde de ayer el paseo de Isabel II donde la música del Regional hizo las delicias del público, ejecutando las piezas del programa que publicábamos el sábado en nuestras columnas, con el ajuste y colorido a que nos tiene acostumbrados, por lo que felicitamos a su director nuestro particular amigo D. León Perez.

En el día de ayer falleció después de aguda enfermedad, D.ª María Marqués Huguet, viuda de Pons, y madre de nuestro particular amigo don Lorenzo Pons Marqués.

Hoy se ha verificado la conducción del cadáver al Cementerio.

Descanse en paz el alma de la finada, y reciba su apreciable familia, nuestro más sentido pésame.

Según pudimos observar, en el vapor correo de ayer mañana salido para Alcudia y Barcelona, se habían despachado algunos pasajeros para los puntos citados, siendo a última hora desembarcados por disposición de la Comandancia de marina.

Otro tanto sucedió a la hora de salida por la tarde en los que lo intentaron en el «Ciudad de Mahón», pues cuando el vapor se hallaba ya en franquía, fueron conducidos a tierra en un bote, promoviéndose una efervescencia más que regular entre los interesados.

Como no estamos en antecedentes de los motivos que obligaron a la Autoridad de marina a no permitir el embarque de pasajeros en nuestros vapores correos, nos abstenemos de ocuparnos del asunto, esperando poder hacerlo con más detención y con perfecto conocimiento de causa.

Los festejos celebrados en el anejo pueblo de San Luis en obsequio a la festividad de su titular, han transcurrido sin incidente alguno desagradable. Si bien la concurrencia no ha sido tanta como en otros años, no por eso la que asistió, encontró a faltar

distracciones y pasatiempos, pues tanto los bailes celebrados, como las carreras de caballerías, entretuvieron parte de la tarde a todos los que acudieron a presenciarlas.

Ha fondeado en nuestro puerto una pequeña embarcación armada de balandra, de nacionalidad francesa, procedente de Cabrera, con 4 tripulantes, 1 pasajero y su equipo.

Admón. de Consumos de Mahón

Aprobados por la Admón. de Hacienda de la provincia los encabezamientos y conciertos obligatorios de los habitantes del Extra-radio de este término municipal para el actual año económico de 1898-99, se anuncia a los mismos se hallarán de manifiesto en la Admón. de dicho Impuesto a efectos de reclamación desde el día 1.º de Septiembre al 10 del mismo mes.

Mahón 29 Agosto 1898.—El Administrador, Andrés Canet.

1898

Hoja del Calendario para mañana

Agosto 30 Martes

Sta. Rosa de Lima vg. y S. Pelayo mártir.

Sale el sol a las 5'26.—Pón. se a las 6'35.

Luna: Sale 6'14 T.—Pónese 4'26 M.

Crónica marítima

CAPITANÍA DE PUERTO

Buques entrados

Día 28

De Palma, v.-c. «Menorquín», c. don Tito Ginart, con 25 trips., 44 pasg., efectos y la correspondencia.

Día 29

De Cabrera, bal. fsa. «Lerrison 2.ª», c. Mr. Adolpbre Cases, con 4 t. 1 p. y su equipo.

Buques despachados

Día 28

Para Alcudia y Barcelona, v.-c. «Menorquín», con 425 pasg. militares.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 27, 4'30 t.

Ha salido de Santiago de Cuba con el resto de sus fuerzas el general Shafter.

Se ha ordenado al general Merrit que conserve Manila con las tropas estrictamente precisas.

Madrid 28, mda.

Se practican registros a domicilio.

Un telegrama oficial de Manila dice que desde el día 5 de junio hasta el 13 de agosto tuvo nuestro ejército 47 muertos y 350 heridos, habiendo desaparecido 186 individuos.

Madrid 28, 5'10 mda.

Témese que la rebelión se

extienda por todas las islas Visayas.

En Santiago de Cuba los yankees han ordenado que cese en las escuelas la enseñanza de la religión.

Madrid 28, 10 m.

En Cavite ha habido una colisión entre yankees y tagalos, resultando varios muertos, y heridos por ambas partes.

El Sr. Sagasta ha declarado que las Cortes no pueden discutir nada relativo al protocolo.

Madrid 28, 5'15 t.

El Emperador de Rusia ha tomado la iniciativa de convocar una conferencia internacional para proceder al desarme general de las potencias.

Ha llegado a la Coruña el vapor «Montserrat» con 629 repatriados.

Madrid 29, 1'20 m.

Corre el rumor de que Alemania intervendrá en la comisión de paz sobre la cuestión de Filipinas.

Han desembarcado en la Coruña los repatriados conducidos por el «Montserrat». Hoy saldrán para el Lazareto los pasajeros del «Alicante.»

Madrid 29, 11 m.

Máximo Gomez ha declarado que, si no se reconoce la independencia de Cuba, combatirá a los yankees. Estos, añade, no conseguirán lo que no pudieron lograr los españoles.

Cotización Oficial

Madrid 25 Agosto 4'00 t.

| | |
|------------------|---------------|
| 4% interior | 57'70 |
| — exterior | 67'50 |
| Amortizable | 67'00 |
| Cubas 1886 | 69'00 |
| — 1890 | 53'00 |
| Banco España | 000'00 |
| Tabacalera | 222'00 |
| París a la vista | 00'00 a 00'00 |
| Londres id. | 00'00 a 00'00 |
| Aduanas | 00'00 |
| Filipinas | 00'00 |

Banco de Mahón

COTIZACIONES LOCALES

| | Din. | Pap. |
|---------------------|-------|--------|
| Industrial Mahonesa | 00'00 | 85'00 |
| Banco de Mahón | 00'00 | 35'00 |
| Eléctrica Mahonesa | 00'00 | 40'00 |
| Soc. gen. Alumbado | 97'00 | 101'00 |
| Marítima | 00'00 | 88'00 |
| Maquinista Naval | 90'00 | 93'00 |
| Oblig. municipales | 70'00 | 78'00 |

Caja de Ahorros

Barcelona 27, 5'00 t.

| | |
|----------------|-------|
| Interior | 57'92 |
| Exterior | 67'20 |
| Cubas 86 | 69'82 |
| 90 | 53'75 |
| Exterior París | 00'00 |

SECCION LITERARIA

Los árboles y las abejas

(CUENTO ORIENTAL.)

Un gran príncipe que veía hundirse su reino, sin atinar por la causa, viajaba por el mundo para estudiar las diversas formas de gobierno.

Visitando todos los Estados y preguntando sobre sus instituciones, que hallaba en todo semejantes a las de su pueblo, dijo con cierta amargura:

—Para esto no valía la pena de dejar mi cetro en manos de extraños.

Oía siempre las mismas quejas de los pueblos oprimidos y desconsolados, las mismas invectivas contra los grandes y poderosos, contra sus reyes y emperadores.

El, que tenía un alma grande y escuchaba constantemente los gemidos de su pueblo, anhelaba hacerlo feliz, librándolo de una opresión secular y modificando las bárbaras leyes de su país.

No encontraba en parte alguna buenos ejemplos; ninguna institución le parecía digna de imitarse.

De regreso á su patria, muy consolado y dispuesto á no abandonar más

su trono, lujo que atravesar un gran desierto.

Habiéndose apeado, para descansar á la sombra de una frondosa arboleda, oyó una voz que le dijo:

—Camina y sígueme.

Una cosa informe volaba por los aires y él la seguía.

—Entra ahí y medita.

Habían llegado á un sitio donde se oía el rumor de la vida. Aquí un jardín encantador, una vegetación rica, que puso á su alma en adoración.

—¡Ah! Como es bella la naturaleza cuando le sonríe la vida — exclamó el príncipe, sintiendo la alegría y la frescura de las plantas.

—Mira aquellos árboles y aquellas colmenas, dijo la cosa informe. Y desapareció.

El príncipe interrogó de este modo á los árboles que se consumían: —¿Por qué causa, siendo vecinos fronteros de aquel jardín encantador, pareceis morir, mientras su vegetación parece querer subir al cielo con una vitalidad sorprendente?

Los árboles respondieron: —De nosotros, que tenemos por dueño á un decadente del Profeta,

nadie hace caso, permitiendo que estas malditas plantas parásitas, que se enroscan en nuestro cuerpo y en nuestros brazos, nos chupen poco á poco la sangre. Somos como las naciones que os conservan.

—El príncipe bajó la cabeza y puso á reflexionar.

Volvióse luego hacia los árboles frondosos del jardín, les hizo igual pregunta.

Ellos respondieron con voz fresca y robusta:

—Nosotros tenemos por amo un hombre laborioso, hijo del más humilde árabe del desierto y por nosotros, escogido, que nos visita todos los días nos riega, llenando nuestras raíces de frescura y no consiente que las parásitas encadenen nuestro cuerpo y chupen nuestra savia. Si somos frondosos y admirados por el viajero, debemos esta felicidad á nuestro buen señor que nos cuida y regala al costar del sudor de su frente.

Podemos compararnos á las naciones florecientes y libres de parásitos sociales, merced á una buena administración.

El príncipe dobló otra vez la cerviz y puso nuevamente á reflexionar.

Entonces pasó un enjambre de abejas zumbando alegremente.

—¡Matemos, matemos á los zánganos — decían á gritos.

El príncipe las delujo.

—¡Hola! — les dijo.

—¿Para qué nos queréis, respondieron todas á un tiempo.

—Quiero la explicación de esa gran matanza que intentáis.

—Es sencilla. Nosotros trabajamos como unas negras, mientras que nuestros colmenas viven ociosamente una multitud de individuos. Matamos, porque son inútiles, porque con ellos no podemos prosperar.

El príncipe quedó otra vez pensativo.

Caminando siempre, noche y día, pasó por dos pequeños Estados colindantes.

Uno se mostraba floreciente, el cielo parecía sonreírle; no tenía ejército permanente, ni rey, ni sacerdotes; era una República modelo. El otro yacía en la decadencia, arruinado por un poder despótico, rodeado de consejeros y, viviendo con todo el esplendor asiático; el pueblo gemía con aflicción, mientras los grandes parásitos sociales se regalaban con su decada vitalidad, era un reino.

Entonces el príncipe, acordándose de los árboles y de las abejas, halló en sí mismo la causa de los grandes sufrimientos de su pueblo, teniendo que guardar en lo íntimo de su alma, por el egoísmo, esta gran lección que demandaba le servía.

REIS DAMASO

Anuncios

ADMINISTRACION: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José 69

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación

FARMACIA DEL DR. CASASA

JAIMÉ I, 2, BARCELONA

Consulta de 11 á 10 por escrito

Pildoras orientales

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas "Pildoras", cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas en especial las del corazón, de estómago, hísticas, gota, herpes, dolores, catarro, retina, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el "Extracto Anti-Herpético de Dulcamara", compuesto por el Doctor Casasa, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades secretas

"Venéreo y Sífilis" en todos sus grados y formas, astreñentes como crónicos. Su curación es pronta, radical y segura por medio del "Antivenéreo del Doctor Casasa", exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, flagelos, buboes, estreñecidos y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Doctor Casasa.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Cuantos padezcan de la boca

Dolor de muelas, caries, flojedad de sangre, descañe de las encías, fúxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidos por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el "Elixir dentífico Saint-Servant" del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia, hermosa, sana y fuerte hasta á los que más perdida la tienen.

Dirigirse al Doctor Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarlos: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Se hace con prontitud y esmero toda clase de calzado, especialmente el de lujo

Se cortan callos y toda clase de durezas, pasándose á domicilio lo propio que para tomar medidas.

LANAS

DE LA PRÓXIMA ESQUILA DEL MES DE SEPTIEMBRE

Aconsejo á sus tenedores que no vendan sin antes consultar el precio que yo pago.

JAIMÉ BORES

CALLE SAN JOSE NUM. 63

MAHÓN



GRAN ZAPATERIA

JOSÉ SALAS

Calle Nueva núm. 35 - MAHÓN

PREMIADO CON MEDALLA DE PLATA EN LAS EXPOSICIONES DE BARCELONA Y CHICAGO

Imprenta de Bernardo Fabregues